

Expresidente español participó de presentación junto a rector Carlos Peña: Felipe González reivindica seguridad y pasado en acto por archivo de Ricardo Lagos

Documentos sobre exmandatario chileno y su familia estarán disponibles en la UDP.

GUILLERMO MUÑOZ

“¡Eso es en lo que menos hemos avanzado!”. Desde el auditorio, el exmandatario Ricardo Lagos eleva su voz para responderle a Felipe González. El expresidente del gobierno español estaba hablando de la “gran patria latinoamericana” y preguntó: “¿Cuánto hemos avanzado en la integración latinoamericana? ¿Cuántos esfuerzos hemos hecho, Ricardo?”.

Ambos participaron ayer del lanzamiento del Archivo Ricardo Lagos Escobar, de la Universidad Diego Portales (UDP). Se trata de 200 mil documentos (los más antiguos datan de 1870, referidos a la familia del expresidente), que incluyen audios y videos, cartas, notas, el certificado de nacimiento de Emma Escobar (madre del exmandatario) o el texto en que Salvador Allende le informa a Lagos de su designación como embajador en la Unión Soviética.

“Modernizó al país”

La presentación consistió en un diálogo entre González y el rector de la UDP, Carlos Peña. Lagos, en tanto, siguió el lanzamiento desde la primera fila. También se exhibió un video suyo en que hablaba del archivo.

“Este archivo no es un archivo de Ricardo Lagos, este es archivo, yo creo por casualidad de la vida, es un pedacito de historia de Chile y por lo tanto, debe estar al servicio de todos los chilenos que les interese conocer un pedacito de historia a través de los documentos que aquí hay, que no son documentos personales míos, porque muchos de los documentos son de la familia en torno a la cual yo me formé (...) Es la vida de alguien que nace el 38 y entra al colegio en 44”, dijo Lagos en el video.

Luego habló Peña, quien reivindicó la importancia de los archivos. “Aunque no solemos reconocerlo y los más jóvenes se esmeran en ignorarlo, es propio de la condición humana individual o histórica empujarse hacia el futuro hundiéndose los talones inevitablemente en el pasado”.

Peña también valoró la figura del exmandatario chileno en la recuperación de la democracia y en el restablecimiento de la con-



En la primera fila: Carlos Peña, rector de la Universidad Diego Portales; Felipe González, expresidente del gobierno español, y Ricardo Lagos, expresidente de la República de Chile.

fianza de la ciudadanía a la izquierda y el socialismo. “Lagos fue capaz de conducir un proceso que modernizó al país, consolidó la democracia y cambió las expectativas de millones de chilenos y chilenas que habían sido históricamente postergados”, dijo, agregando que reunía las virtudes ideales de un político según Max Weber: “pasión y medida”.

El rector también citó la descripción que hizo André Malraux de Charles De Gaulle tras su retiro, “era un vigía silencioso”, y dijo que “podremos decir lo mismo de este archivo y especialmente de la figura que en él se rememora”.

“Dios os condene a ser gobernados por niños”

“Entre el Presidente Lagos y yo no solo hay ideología, sino empatía”, dijo González al iniciar su intervención. Luego realizó un repentino paréntesis. “No quiero olvidar decir cuál es mi sentimiento en este momento, de solidaridad y de pesar por el asesinato de los tres miembros de Carabineros. Me golpea, tenemos que darle prioridad a la seguridad en toda América Latina. Porque la libertad no existe sin seguridad”, señaló.

Entonces Peña le preguntó si la izquierda tenía una relación problemática con la seguridad, y González contestó que sí, porque en América Latina la izquierda había padecido más las dictaduras —aunque hizo la salvedad de que hoy Daniel Ortega y Nicolás Maduro, a quienes criticó varias veces en su intervención, se decían de izquierda—. “Entonces (en la izquierda) confunden la seguridad con posiciones autoritarias y no tiene nada que ver. Las muertes de los carabineros no se producen por una dictadura, se producen por defender las libertades, por defender la seguridad de los ciudadanos”, dijo el español, quien llamó a Lagos “un maestro de cómo gobernar”.

Peña luego señaló que Lagos y González tenían en común el modernizar sus sociedades, pero que la nueva izquierda, las nuevas generaciones, miraban “con cierto inconfesado desprecio” sus gestiones. González entonces hizo una larga vuelta por su trayectoria política, la importancia de la memoria y la historia, la Guerra Fría y el conflicto palestino-israelí. “Si usted quiere saber lo

que está pasando, incluida la revolución tecnológica, tiene que saber que el origen de los problemas no es de ayer ni antea-yer, y que no se inventó en un debate, y mucho menos en un debate alocado”, concluyó, para luego bromear con una cita del profeta Isaías: “Dios os condene a ser gobernados por niños”.

Luego aclaró que se refería a niños, no jóvenes, y agregó que a veces “da la sensación a uno que están gobernando los niños. Maduro un poco piensa igual que los niños... lo que se avanzó y lo que se retrocedió. No desprecie todo lo que se hizo”.

Entre los asistentes estaba Magdalena Piñera, hija del exmandatario Sebastián Piñera, quien comentó que “documentar acciones, decisiones y contextos de quienes han dirigido la nación le hace bien a Chile, su gente y especialmente a nuestro futuro. Este archivo presidencial no solo es importante para comprender el pasado y la vida del Presidente Lagos y los tiempos en que él fue un protagonista activo de la historia, sino también para reflexionar sobre el presente y proyectar para el futuro un país más unido y justo”.

200 MIL
documentos
contiene el archivo.